
Ахмет Байтұрсынов атындағы 
Қостанай мемлекеттік университетінің студенттер газеті

Білім жарысы
Дыхание праздника

Декабрь 2015, №10 (13) 1998 жылғы 22 наурыздан шыға бастады

Раз-два-три! Ёлочка, гори!

Виктория КИСЕЛЬ, 
студентка 1 курса ГСФ
специальность «журна-
листика

На площади перед 
областным акиматом со-
стоялось торжественное 
зажжение главной ёлки об-
ласти – зеленого символа 
Нового года. 

Пушистые лапы раски-
дистых елей, лёгкий моро-
зец, белоснежные сугробы 
– в Костанае наступила на-
стоящая зима. Целый день 
бушевала метель и, каза-
лось, что в такую погоду ни 
о каком зажжении ново-
годней ёлки не может быть 
и речи. Однако к вечеру в 
городе стало тихо. Погода 

соблаговолила и не оста-
вила костанайцев без этой 
впечатляющей феерии.

Официальный старт ме-
роприятию, ставшему до-
брой традицией для горо-
жан, дал аким области Ар-
химед Мухамбетов. Гла-
ва региона поздравил со-
бравшихся с предстоящи-
ми праздниками и поже-
лал всем мира, добра и 
благополучия. Со своими 
зажигательными номера-
ми выступили творческие 
коллективы города. Про-
звучали всеми любимые 
новогодние песни, кото-
рые поднимали настрое-
ние и заставляли пустить-
ся в пляс даже самых стес-
нительных костанайцев. 
Задорными танцами по-

радовали зрителей и ребя-
та из танцевального ансам-
бля «Карнавал», переоде-
тые в Дедов Морозов. Ког-
да публика достаточно ра-
зогрелась и приготовилась 
зажечь ёлочку,  не хватало 
самого главного. «Дед Мо-
роз! Снегурочка!» - стали 
звать ведущие вместе с жи-
телями нашего города. Как 
по велению волшебства по-
явились они… на серебри-
стом кабриолете, украшен-
ном сияющими гирлянда-
ми. Дед Мороз со Снегуроч-
кой пожелали костанайцам 
счастья, чудес и сюрпризов 
в наступающем Новом году. 

Наступила кульминация 
вечера. «Десять, девать… 
Три, два, один!» - зрители 
хором отсчитывали секун-

ды до столь долгожданно-
го момента. И, наконец, под 
взрывы красочных фейер-
верков новогодняя красави-
ца загорелась тысячами раз-
ноцветных огоньков. 21-ме-
тровая сияющая ёлка  на 
фоне оглушительного са-
люта, который рисовал яр-
кие полосы в небе, вызва-
ла восхищенные возгласы 
публики.  «В лесу родилась 
ёлочка, в лесу она росла», 
- доносились со сцены сло-
ва из знакомой всем с дет-
ства песни, и на душе ста-
ло как-то по-особому теп-
ло. И большие, и самые ма-
ленькие костанайцы, взяв-
шись за руки, дружно при-
нялись водить хороводы. 

Фото из архива газеты 
"Костанайские новоси"

Дебатный турнир
В КГУ им. А. Байтурсынова прошел ре-

гиональный дебатный турнир новичков. 
Всего в русской лиге участвовало 28 ко-
манд.

3 стр.

Новогодний стол  - 2016
Что приготовить на Новый год? Какие 

напитки лучше поставить на стол? Как 
угодить символу 2016 года Огненной Обе-
зьяне? Ответы на эти и другие вопросы в 
материале.

5 стр.

"Серпіндіктер" сөз алады
"Серпін-2050" мемлекеттік бағдарламасы 

студенттерге не берді? Бағдарлама туралы 
жастардың пікірі қандай? Осы және өзге 
де сауалдарға сұхбатымыздан жауап таба 
аласыздар.

                                               

Жастық шақтың жарқылы

2 бет

Белсенді жастардың 
есімі  «Алтын кітапқа» 
жазылды

Қымбат ДОСЖАНОВА
2005 жылы Қостанай облысында әр салада жетістікке 

жетіп жүрген жастардың есімін «Алтын кітапқа» тіркеу 
бастамасы қолға алынған болатын. Сол уақыттан бері 
қарай ерекше кітапқа 170 жас өркеннің есімі тіркеліпті. Жыл 
сайынғы дәстүрлі іс-шара биыл да жалғасын тапты. Жаңа 
жыл қарсаңында жастардың «Алтын кітабының»  лауреаты 
анықталды.

Жеңімпаздарды іріктеу жұмыстарымен арнайы бекітілген 
комиссияның мүшелері айналысты. Аталған байқаудың 
лау реаты атану үшін белгілі бір жетістікке қол жеткізіп, 
облыстағы жастар саясатының дамуына үлес қосу керек. 
Би ылғы жылдың жүлдегерлерін облыс әкімі Архимед Мұ
хамбетов құттықтады. Марапат иелері өнербілім, оқуғы
лым, спорт пен бизнес салаларында жетістікке жетіп жүрген 
азаматтар.

Салтанатты ісшара қаладағы «Ақ шаңырақ» мей рам
ханасында болғанын атап өтейік. Оған облыстық бас қар
малардың басшылары мен ҮЕҰдың жетекшілері және 
«Алтын кітаптың» өткен жылдардағы лауреаттары қа ты
сты. Сондайақ, республика халқының мақтанышына ай
налған боксшы Иван Дычко мен жергілікті «Тобыл» футбол 
командасының капитаны Нұрбол Жұмасқалиев та болды. 
Аталған спортшылар жастардың «Алтын кітабының» ал
ғаш қы лауреаттары болатын. Бұл байқауға біздің уни
верситетіміздің студенттері мен түлектері де қатысып, 
жеңімпаз атанып жүр.
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Достық – ұлы күш

Көрмеде құнды  
дерек көп

Әлібек АХМЕТБЕК, 
ГӘФ журналистика мамандығының 
3 курс студенті

Қостанай қаласындағы Достық үйінде «Поляк 
дипломаттары 1941-1943 жылдары Қазақстанда» деп 
аталатын көрме болды. Іс-шара барасында жергілікті 
тарихшылар мен қала тұрғындары Польша тарихына 
қатысты құнды деректермен танысты. 

Қазақстан мен Польша арасындағы дипломатиялық 
қатынас 1992 жылы орнаған болатын. Сол уақыттан 
бері қарай екі елдің достығы беки түсті. 130дан астам 
этнос өкілдерін бір шаңырақ астына топтастыра білген 
Қазақстан поляк этносының азаматтарын да құшақ жая 
қарсы алды. Қазіргі уақытта облысымыздағы Достық 
үйінде поляк этномәдени бірлестігі жұмыс істеуде.

Көрмеге қойылған деректермен танысу арқылы екі 
ел арасындағы сыйластық пен дипломатиялық қарым
қатынастың тамаша үлгісін түсінгендей болдық. 

Жаңа технология

Қашықтықтан 
оқыту – 
тиімді бағдарлама

Бақдәулет МАХСЕТОВ,
ГӘФ журналистика мамандығының 
3 курс студенті

Біліктілігін артыруға ұмтылған кез келген маман өзінің 
негізгі жұмысынан қол үзбей, жаңа білім алу жолдарын 
іздестіреді. Ал жоғары оқу орындары білім берудің фор-
малары мен әдістерін түрлендіріп, аталған салаға жаңа 
технологияларды енгізеді. Оқу үдерісін ұйымдастырудың 
жаңа формасының бірі – қашықтықтан оқыту технологи-
ялары. Қашықтықтан оқыту қолайлы уақытта, кез келген 
жерде, ақпараттық-коммуникациялық технологиялардың 
көмегімен жүзеге асады. 

Білім беру саласындағы жаңа технологиялар 
А.Байтұрсынов атындағы Қостанай мемлекеттік 
университетінің оқыту процесіне енгізілген. Оқу 
орнындағы қашықтықтан оқыту орталығының дирек
торы Наталья Божевольнаяның айтуынша, заң және 
тарих, экономика факультеттерінде қашықтықтан 
оқыту бағдарламасы бойынша білім алуға болады. 
Қазіргі таңда барлығы 586 студент оқып жатыр. Осы 
орталықта бар болғаны үш маман жұмыс істеуде.

Жоғары оқу орнында қашықтықтан оқытудың екі 
технологиясы пайдаланылады. Біріншісі, желілік 
технология, интернет арқылы оқу. Университеттің 
білім беру порталында студенттер электрондық 
курстарға тіркеледі, ондағы бар материалды дәрістер 
және басқа оқу қорлары бойынша оқиды. Одан кейін 
автоматты түрде тест немесе тапсырмаларды орын
дайды. Оқытушы, тапсырманы тексеріп, пікір жа
зып, баға қояды. Екіншісі, кейстік технология, сту
дентке оқуәдістемелік кейс, яғни, семестрге барлық 
материалдар мен тапсырмалар беріледі. Студент тап
сырмаларды орындап, график бойынша оқытушыға 
жіберіп отырады.

Қашықтықтан оқыту технологиясы студенттердің 
тьютор (оқытушыкеңесші) басқаруымен дербес 
оқуына негізделген. Семестр бойы кестеге сай он
лайн режимде кеңестер беріледі. Сонымен қоса, сту
денттер бетпебет немесе электрондық пошта арқылы 
кеңестер алуына болады. Емтихан алдында сту
денттермен аудиториялық сабақтар да жүргізіледі. 
Қаладағы студенттер үйлерінде интернет қосылмаса, 
университеттегі компьютерлік сыныптарда ақысыз 
оқи алады. 

Қашықтықтан оқыту технологиясының 
артықшылық тары бар. Атап айтқанда:

 Заман талабына сай ақпараттықтелеком
муникациялық технологиялар мен құралдарды 
қолдану;

 Интерактивті әрекеттесу формалары;
 Сапалы білім алу;
 Уақытты үнемдеу;
 Ыңғайлы уақытта оқу;
 Территориялық шектеулер жоқ;
 Денсаулық бойынша шектеулер жоқ.
Бүгінгі күні еліміздің барлық жоғары оқу орында

рында қашықтықтан оқыту технологиясы енгізілген. 
Өзіңіз қалаған университеттің сайтына кіріп, бұл ту
ралы мәліметті алуыңызға болады.

Барлық білім - кітапта

Оқырманы көп кітапхана
Жұпар ҚОЖАХМЕТОВА,
ГӘФ журналистика 
мамандығының  
3 курс студенті

Техника қарыштап 
дамыған заманда жастарды 
таң қалдыру қиын. 
Қарапайым мысал, қазіргі 
уақытта қоғамдық көлікте 
немесе қоғамдық орында 
газет не кітап оқып отырған 
адамды кездестіру екіталай. 
Дегенмен, кітап қашан да ең 
жақсы ақылшы, ал кітапхана 
– білім мен ғылымның, 
мәдениеттің орталығы болып 
қалатыны сөзсіз.

Қостанай мемлекеттік уни 
вер ситетінің «Білім орта лы
ғы» оқырмандарының ақ 
параттық сұранысына сай қор 
жинақтап, ақ па рат көздерін 
барынша пайдалануға толық 
мүм кін  дік жасап отырған об
лы сымыздағы ірі кітап ха
на лардың бірі. Әрбір адам
ның ақпаратқа еркін қолжет
кі зу ін қамтамасыз ету атал
мыш кітапхананың басты 
мақсаты. Соңғы он жылдық
та кітапхананың қызмет көр

сетуінде компьютерді, сан
дық жүйелер мен ға лам
торды қолдануға бай ла
нысты маңызды өзге ріс
тер пайда болды. Қазір 
кез келген кітапхана озық 
технологияның мүмкін дік те
рін пайдаланады. 

«Білім орталығы» 2006 
жыл дың қыркүйек айында 
ашылған. Қазіргі танда тұ рақ
ты оқырмандары бар жә не өзге 
кітапханалардан ар тық болма
са кем емес. Облысымыздағы 
ең үлкен кі тап орталығында 
төрт або немент, екі оқу залы, 
INTERNET залы, дәріс жә
не әдебиет залы бар. Сту
денттер үшін жүз жиырма 
орындық асхана жұмыс іс
тейді. Университеттің әр фа
куль тетінде орталықтың ар
найы оқу залдары бар. «Білім 
орталығының» басшысы Жа 
миля Ержанованың айту ын
ша, оқимын деген студент 
үшін қолайлы жағдай жа
салып отыр. Факультет де
кандарының көмегімен ор  та
лық қызметкерлері «Ка  федра 
күндерін» жә не күнтізбедегі 
айтулы ме рекелерге орай ар
найы ісшаралар өткізеді. «Бі
лім ор та лығының» қызмет
кер ле рі тәжірбие жинау жә

не жаңа әдістерді үйрену мақ
сатында Назарбаев Универ
ситеті, ҚазЭУ, Алматы қа ла
сындағы ҚР Ұлттық кі тап
ханасында, Челябінің мем
лекеттік мәдениет және өнер 
академиясында арнайы дай
ындық курстарынан өтеді.

«Білім орталығы»  сту
денттердің қасиетті орда
сы, кітап сүйер қауымының 
сүй ікті мекені. ҚМУда
ғы мемлекеттік аттеста ция 
сынағының қорытындысы 
бой ынша, орталық жұмысы
на тексерушілер тарапынан 
жоғары баға берілді. Бұл ең 
алдымен «Білім орталығы» 
білікті мамандарының жұ

мыс тарының нәтижесі екені 
сөзсіз.

Орталыққа күніне мыңға 
жуық оқырман келеді. Сту
денттер бұл жерден өздеріне 
қа жетті мәліметтерді мін
дет ті түрде табады және із
деген кітабының түп нұсқа
сын да, электронды түрде де 
пайдалана алдаы. «Білім ор
талығының» ұжымы да та
маша. Мұндағы мамандар 
әр оқырманға ерекше кө ніл 
бөледі, елепескереді, сту
денттің сауалын жауап сыз 
қалдырмайды. Сол се беп ті 
болар, орталық сту денттердің 
сүйікті орталы ғына айналып 
үлгерді.

«Серпін-2050»

Студенттер қатары толықты
Сұхбаттасқан Дәуренбек 
Саламатұлы,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Биыл «Серпін-2050» 
әлеуметтік бағдарламасы 
бойынша Ахмет 
Байтұрсынов атындағы 
Қостанай мемлекеттік 
университетіне бір топ жас 
оқуға келді. Жоба бойынша 
Қостанайда білім алып 
жатқан қызылордалық 
Гауһар Күсепбаева 
және Асан Нұрпейіспен 
сұхбаттасқан едік. Гауһар 
- аграрлық-биологиялық 
факультеті «агрономия» 
мамандығының студенті. 
Асан - аталған факультетте 
«стандарттау, сертификаттау 
және метрология» 
мамандығы бойынша білім 
алып жатыр. 

- Қостанай қаласын 
тандауларыңызға нендей 
себеп? 

Асан Нұрпейіс: Қостанай 
қаласы туралы мәліметтер 
жинақтап, зерттедім және 
астықты аймақ, Қостанай 
қа ласын таңдауға шешім қа
былдадым. Тұрғындары қо
нақ  жай, мәдениетті, ауа
сы таза, табиғаты бай, әсем 
қа ла екендігін көріп, дұрыс 
таң дау жасағаныма көзім 
жет ті. 

Гауһар Күсепбаева: Қос
танай шаһары маған ерте
ден ұнайды. «Серпін2050» 
жо басының грантын жеңіп 
алғанымды естігенде, ойлан
бастан Қостанайды таңда
дым.

- Қостанайдан тосын 
жағ  дайлар неме се ерек -
шеліктерді байқа ды ңыз-
дар ма?

Асан Нұрпейіс: Айтар

лықтай ерекшеліктер жоқ.  
Бірақ, ауа райының өзге
шеліктерін аңғаруға болады. 
Күздің соңғы күндерінде қар 
жауды. Оған көктайғақты 
қо сыңыз. Солтүстіктің су
ық ауа райына уақыт өте 
үйреніп жатырмыз. 

Гауһар Күсепбаева: Ал
ға шында үлкен қаланың қар
балас тіршілігіне үйрене ал
мадым. Қазір Қостанай қа
ласына бір бүйрегім бұрып 
тұрады. 

- Мамандық таңдауда 
қа телеспедік деп ойлайсыз-
дар ма?

Асан Нұрпейіс: Әзірге 
еш күмәнім жоқ. Себебі, ма
мандық таңдауға менің мек
теп қабырғасындағы ұс
та  зым, физика пәнінің ма
ма ны бағытбағдар бер ді. 
Болашақта өзімнің білім ді 
маман болатыныма сенім
дімі. 

Гауһар Күсепбаева: Ал
ға шында таңдаған манды
ғымды тереңінен түсінбеген 
едім. Өзге облыста білім 
алу ға берілген мүмкіндікті 
құр жібергім келмеді. Бірақ, 
бұл саланың қырсырымен 
та нысқан сайын таңдаған 
ма мандығыма ықыласым оя
нып, қызығушылығым арта 
түсуде. 

Ахмет Байтұрсынов 
атын дағы ҚМУ-дың білім 
беру мүмкіндіктері көңілі-
ңізден шықты ма?

Асан Нұрпейіс: Әрине, 
Ахан атындағы қара ша ңы
рақ басқа ЖОО салыс тыр
ғанда жүйелі түрде оқы
тады. Ерекшелігі, үш апта 
сай ын атестация болады. 
Бұл студенттің өзінің сес
сия лық бағаларын алдын 
ала біліп, оны түзеп, жақсы 
оқу ына ықпалын тигізеді. 
Мұнда жоғары дәрежелі 
ма мандар жұмыс істейді. 
Бұл менің білімімді артты
рып, шыңдалуым үшін мол 
мүмкіндік береді.

Гауһар Күсепбаева: 

Уни верситетте студент
тер дің игілігі үшін барлық 
жағдайлар жасалған. Бі лім 
ордасында білікті, тәжір би
елі оқытушылар жұмыс іс
тейді. Сонымен қатар әрбір 
фа  культетте кітапхана, тегін 
Wifi, компьютер бар. Мұның 
өзі студенттердің жанжақты 
білім алуы үшін жасалған 
қосымша көмек екені анық. 

- Студенттер үйі ың ғай-
лы ма? Ондағы жағдай кө-
ңілдеріңізден шыға ма? 

Асан Нұрпейіс: Біз екін
ші ғимаратта оқығандықтан, 
екінші студенттер үйіні
нен бөлме берілді. Жатақ ха
надағы жағдай білім алуы
мыз үшін өте қолайлы. Бі
ріншіден, оқу орнына жа
қын. Екіншіден, студент
тер факультеттер бойын
ша орналастырылған. Үйге 
бе ріл ген тапсырманы бірге 
орындауға мүмкіндік береді. 

Гауһар Күсепбаева: Сту
денттір үйі біздің екінші үйі
мізге, жылы ұямызға айнал
ды. Бос уақытымызда теле
дидар көріп, түрлі ойындар 
ой наймыз. Күн сәл суытқан 
кез де бірден жылуды қосты. 
Жоғары курс студенттері біз
ге білмегенімізді түсіндіріп, 
үйретіп жатыр.

- Жергілікті студенттер-
мен арада бір бөліну немесе 
түсініспеушілік бар ма? 

Асан Нұрпейіс: Біздер 
елі міздің әр аймағынан кел
сек те, тез тіл табысып кеттік. 
Қазақстанның барлық өңірі
нен жан серік, достар тап
тым десем артық емес. Енді 
бірбірімізге қонаққа ба
рып барып тұрумызға бола
ды. Бәріміз ортақ Отанымыз 
Қазақстанда тұрып жат қан 
соң, түріне, тіліне, ді ні не қарап 
бөлінуге болмас. Бәріміз бір 
атаның, бір қазақтың баласы
мыз. Бү гінгі, XXI ғасырдың 
жастары оңтүстік, солтүстік 
немесе батыс, шығыс деп бө
лін бейді. Атабабамыз ама
нат етіп қалдырған жерімізді 

қыз ғыштай қорып, мемле
ке тіміздің дамуына үлес 
қо су баршамыздың ортақ 
мақсатымыз. 

Гауһар Күсепбаева: «Бө
лін  генді бөрі жейді» немесе 
«Алтау ала болсаауыз дағы 
кетер, төртеу түгел бол са
төбедегі келер» деген даналық 
сөз бар емес пе. Менің заман
дастарым осы аталы сөздің 
мағынасын те рең түсінеді. 
Сондықтан, біз дің арамыз
да бөліну деген атымен 
жоқ. Кейде, әр аймаққа тән 
жергілікті диа лектілерге бола 
сөз таластырып, өз арамызда 
қал жы ң дасып алатынымыз 
бар. Әйтсе де, аз ғана уақытта 
бір үйдің балаларындай бо
лып кеттік.

- Оқудан тыс қоғамдық 
жұ мыстармен айналыса-
сыздар ма? «Серпін-2050» 
жобасы туралы не айтасыз-
дар?

Асан Нұрпейіс: Студент
тік өмірдің қызығы мен шы
жығы қатар жүреді. Оқу дан 
тыс мерекелік кештерге ат са
лып, өзімізді әр қырымыздан 
танытуға ты рысып жатыр
мыз. Уақыты мыздың көбі 
оқуға кетсе де, үйірмелерге 
қатысамыз. 

«Серпін2050»  мемлекет 
та рапынан ұсынылған ең сәт
ті жобалардың бірі деп есеп
теймін. Жоба жастардың бо
лашағының жарқын болуына 
үлкен мүмкіндік береді.

Гауһар Күсепбаева: До
старыммен бірге универси
тет қабырғасындағы спорт 
үйірмелеріне жиі барамын.

«Серпін2050» жоба
сы ме нің ертеңгі күніме 
жол ашты десем бола
ды. Жастардың білім алу
ын бірінші орынға қойып 
отырған мемлекетімізге ал ғы
сымды білдіремін. «Мәңгілік 
Елдің» бәсекеге қабілетті, 
жоғары білімді, қоғамда 
өз орнын тапқан азама
ты болатынымызға нық 
сенімдімін!
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Талантливые профессионалы

Прорыв года
Студенты 4 курса спе-
циальноси «биология»

Впервые в 
стенах Костанайского 
государственного 
университета им. А. 
Байтурсынова прошел 
конкурс-выставка «Лучший 
проект ландшафтного 
дизайна», на котором были 
представлены семестровые 
работы студентов 4-го  курса 
специальности 5В060700-
Биология по дисциплине 
«Ландшафтный дизайн».

С начала учебного года 
студенты-выпускники ак-
тивно работали над созда-
нием своих проектов. Каж-
дая группа создавала про-
ект в своем собственном 
стиле. От занятия к заня-
тию, осваивая дисциплину, 
студенты пополняли свои 
знания и навыки, которые, 
в конечном итоге, воплоти-
ли в жизнь в своих проект-
ных работах.

Стартом для начала ра-
боты послужило создание 
виртуальных проектов в 2D 
и 3D формате. Далее следо-
вал самый сложный этап – 
создание макета и его за-
щита. Защита проектов со-

стоялась 
в нача-
ле дека-
бря ны-
н е ш н е -
го года в 
нетради-
ционной 
и ориги-
нальной 
форме – 
конкурс-
выставка.

Данное мероприятие на-
чалось со вступительного 
слова проректора по науч-
ной работе и внешним свя-
зям Ж.Жарлыгасова, кото-
рое воодушевило всех при-
сутствующих. Гостям кон-
курса-выставки было пред-
ложено ознакомиться с ма-
кетами, 2D и 3D планами 
шести авторских проектов, 
а также задать интересую-
щие их вопросы авторам, 
после чего проголосовать 
за наиболее понравивший-
ся проект. В качестве гостей 
на выставку были пригла-
шены ландшафтный дизай-
нер В.М. Юрина и специа-
лист ТОО «Костанай Зелен-
строй» Т.А. Денисова. Дан-
ная выставка поразила сво-
им разнообразием и про-
извела впечатление на всех 
присутствующих. В упорной 
борьбе одержали победу ав-

торы проекта «Центральная 
часть городского парка «Ра-
дуга» Полторадина Мария и 
Пастушенко Инна (диплом 
первой степени). В неболь-
шом отрыве от лидеров сле-
довали проект «Парк отды-
ха ГуЛя» (авторы: Жунду-
баева Гульдана и Жанисова 
Ляна) и проект «Усадьба в 
спортивном стиле» (авторы: 
Коваль Ксения и Никишки-
на Вероника), авторы кото-
рых были награждены ди-
пломами второй и третьей 
степени. 

Участники конкурса вы-
ражают огромную благо-
дарность преподавателю 
Бабенко Ольге Николаев-
не за неоценимый вклад в 
развитие нашего потенци-
ала, который способствует 
раскрытию индивидуаль-
ных способностей каждого 
студента, а также за пони-
мание и веру в нас. 

На интеллектуальном ринге

Дебатный турнир: взгляд изнутри
Камила САЛКЫМБАЕВА, 
студентка 1 курса ГСФ
специальность 
«журналистика»

В КГУ им. А. Байтурсы-
нова прошел региональный 
дебатный турнир новичков. 
На данном турнире встре-
тились представители клу-
бов: Кокшетау, ЧелГУ, НИШ, 
Озат, Академии МВД, а так-
же Дебатного клуба «Ахмет 
Ұрпақтары».

 Всего в русской лиге уча
ствовало 28 команд, глав
ным судьей турнира стала 
Асия Сактаганова. На турни
ре были затронуты полити
ческие, этические, социаль
ные проблемы. Почему же 
так важно и интересно ста
ло данное мероприятие? На 
эти вопросы нам ответили 
Пре зидент Дебатного клуба 
«Ах мет Ұрпақтары» и глав
ный организатор турнира 
Рауан Карамурзин

- Проводя этот тур-
нир, какие цели вы 
преследовали?

- Я как организатор хо-
тел, чтобы новое поколе-
ние знало, что такое деба-
ты. Турнир акцентировал-
ся именно на них. Конечно, 
мож но было бы сделать от-
крытый турнир, и тогда бо-
лее опытная команда выи-
грала бы новичков, но мы 
решили создать равные ус-
ловия, то есть допускались 
команды с опытом игры 
менее одного года, в связи с 
этим была настоящая кон-
куренция. Думаю, мы до-
бились своей цели, а имен-
но показали первокурсни-
кам, что же такое дебаты.

- Почему для турнира 
были выбраны именно 

эти темы?
Рауан: Темы терактов, 

СМИ, национализма очень 
ак ту альны в наше вре-
мя. Мы посчитали нуж-
ным дать первокурсникам 
выра зить свое мнение, до-
казать ту или иную точку 
зре ние по актуальным про-
блемам, хотелось бы, что-
бы они были подкованы в 
них.

- Какие гости были 
на данном турнире?

Рауан: Турнир носил ре-
гиональный масштаб, поэ-
тому участников было пре-
достаточно - 28 команд в 
русской и 20 команд в ка-
захской лиге. Кокшетау, 
Актобе, Астана, местные 
ко манды, ВУЗы, СУЗы и 
да же школы представили 
своих участников. 

- Как президент Де-
батного клуба «Ахмет 
Ұрпақтары» вы считаете, 
справились ли ваши деба-
теры с поставленными це-
лями?

Рауан: От нашего клу-
ба бы ло выдвинуто 11 ко-
манд, что очень важно, так 
как мы показали не толь-
ко количественный пока-
затель, но еще подтвер-
дили качественный уро-
вень подготов ки наших ко-
манд. В полуфинал вышли 
5 команд нашего клуба, что 
очень радует, и все призо-
вые места тоже у нас. В об-
щем, я горд за наших юных 
дебатеров.

- Почему это меро-
приятие было так важ-
но для юных дебате-
ров?

Рауан: Для юных деба-
теров это старт, который 
даст им возможность по-
казать, какие они и оце-
нить их под готовку в це-

лом. Как из вестно, конку-
ренция позволяет нам идти 
вперед, и я уверен, что если 
дать первокурсникам еще 
3-4 месяца, то старшее по-
коление дебатеров уже не 
сможет выигрывать у на-
чинающих. Для меня, как 
учителя и президента, это 
очень важ но, потому что 
в будущем наш дебатный 
клуб пе рейдет в их руки. И 
мне бы хотелось в дальней-
шем вы растить сильную ко-
манду дебатеров, чтобы они 
мог ли передавать знания и 
опыт новому поколению. В 
свое время я был таким, как 
они. Верю, что они станут 
достойными дебатерами на-
шего клуба.

После двух дней и пяти 
от борочных игр были 
опреде ле ны 4 лучших спи
кера и 8 ко манд, которые 
прошли в по луфинал. Для 
определения лучшего спи
кера турнира были прове
дены 2 игры в формате Лин
кольнДуглас. В ней приня
ли участие 2 представителя 
НИШ и 2 представителя ДК 
«Ахмет Ұрпақтары». В ре
зультате по лу финала и фи
нала лучшим спикером был 
определен представитель 
ДК «Ахмет Ұрпақтары»  
Темирлан Жусупов. Но са
мое трудное было впереди, 
определе ние команды  по
бедителей тур нира нович
ков. В финал игры вышли 2 
команды НИШ в лице: Нур
бека Каркена, Ищенко Ин
нокентия, Мурзабаева Ме
стая, Журкабаева Султа
на и 2 команды ДК «Ахмет 
Ұрпақтары»: Камзы Аза
мата, Печникова Станис
лава, Олжаса Сулейменова, 
Темирлана Жусупова, что 
сделало его еще более ин
тригующим. Чтобы опреде

лить победителей турнира, 
прошло 7 игр, и в резуль
тате полуторачасового спо
ра судей были определены 
победители, а именно Кам
за Азамат и Печников Ста
нислав – первокурсники 
КГУ им. А.Байтурсынова. 
С чем их и поздравляем! В 
конце финалисты турнира 
поделились своими впечат
лениями.

- Иннокентий, Сул-
тан какие впечатления 
у вас остались от турни-
ра?

Иннокентий: Турнир 
про шел отлично, мне все 
пон равилось. Я рад, что 
принял участие в этом тур-
нире.

Султан: Впечатления 
по ложительные, скорее. 
Было очень интересно и 
весело провести время по-
добным образом.

- Иннокентий, тебе 
понравились резолю-
ции и почему?

Иннокентий: Резолю-
ции подобраны очень ка-
чественно, что делает их 
весьма "играбельными", 
они также заставляют по-
философствовать, что весь-
ма важно.

- Что полезного ты 
извлек из турнира?

Иннокентий: Самое 
глав ное, что я понял для 
се бя - нужно брать с собой 
еду в следующий раз.

- Султан, В формате 
ЛД и БПФ все рассчи-
тывают на победу, ты 
сильно расстроился, 
что не выиграл?

Султан: Да. Есть некото-
рые личные вопросы отно-
сительно решения, но су-
действо было объектив-
ным, в любом случае.

- Станислав, Азамат 

вы рассчитывали, что 
пройдете в финал и 
одержите победу?

Станислав: Нет, даже 
на дежды не было, бывают 
па дения и взлеты, но у нас 
в этом турнире были одни 
па дения почему-то, в связи 
с этим я был сильно удив-
лен, когда узнал о нашей 
победе.

Азамат: Я рассчитывал 
на хорошую игру, самая 
ми нимальная цель была 
прой ти в полуфинал, ведь 
в фи нале бывает все, но мы 
хо рошо сыграли, выложи-
лись по максимуму и одер-
жали победу.

- Станислав, как вы 
считаете, вы хороший 
дебатер?

Станислав: Это не в моей 
компетенции, все решают 
судьи. Я же ставлю для себя 
задачу просто идти вперед.

- Азамат, что ты мо-
жешь сказать о своих 
соперниках, кого бы хо-
телось выделить?

Азамат: Выделить бы хо-
телось 2 команды - «Dream 
team» в лице Александры 
Вильдановой и Барсукова 
Андрея, а также «Пиковая 
дама» в лице Салкымбае-
вой Камилы и Санаковой 
Карины. Главными сопер-
никами же мы считали уче-
ников из Назарбаев Интел-
лектуальной школы, они 
действительно очень силь-
ные дебатеры.

Все участники были 
очень сильными и креатив-
ными. Турнир позволил 
мно гим ребятам показать, 
на что они способны. Не-
взирая на то, что турнир 
создавал конкуренцию, 
ат мо сфера была друже-
ственной и время пролете-
ло просто не заметно. По-
здравляем лучшего судью 
турнира Аскара Сегизба-
ева. Выражаем огромную 
благодарность организато-
рам турнира, судьям и, ко-
нечно же, всем участникам 
турнира.

Шаг вперед

Студенты КГУ на EXPO 2017
Камила МАСАНОВА, 
студентка 2 курса ГСФ 
специальность  
«журналистика»

В декабре во 
втором корпусе нашего 
университета прошло 
первое собрание будущих 
волонтеров EXPO 
2017. Как известно, эта 
выставка под названием 
«Энергия будущего» будет 
проводиться с 10 июня по 10 
сентября 2017 года в городе 
Астана. Под строительство 
городка пущено 120 
гектаров земли, прибудут 
представители около 100 
стран, будет задействовано 
от 2 до 5 миллионов людей 
и 3000 волонтеров. 

В число волонтеров на-
верняка попадут и студен-
ты Костанайского Госу-
дарственного универси-
тета им. А.Байтурсынова. 
Сейчас идет отбор, и, ко-
нечно, самые лучшие из 
них могут стать волонте-
рами и свидетелями это-
го важного события ми-
рового масштаба. В Коста-
нае ответственный за от-
бор и волонтерскую рабо-

ту Куликов Алексей. На 
первой встрече он в яр-
ких красках описал, что 
ждет тех, кому повезет 
получить такой опыт. 
Кстати, возможно, это 
единственный в жизни 
шанс поучаствовать в та-
ком огромном меропри-
ятии, которое в стране 
проводится один, макси-
мум два раза. 

Волонтеров будут наби-
рать со всех уголков нашей 
страны, от Костаная на се-
годняшний день требуют-
ся 100 человек, но прохо-
дить обучение будут око-
ло 500, а это значит, что 
даже те, кто не попадет в 
столицу, смогут получить 
огромный опыт работы в 
волонтерском движении. 
Ведь кандидаты пройдут 
обучение для личностно-
го развития. 

Они пройдут курс ма-
стер-классов по культуре 
речи, научатся говорить 
правильно и красиво, смо-
гут навсегда избавиться 
от слов-паразитов, подтя-
нуть иностранный язык и 
получить много информа-
ции о различных странах. 
Думаю, все эти занятия не 
бесполезны для современ-
ного молодого человека, 
и уж тем более для насто-

ящего профессионала в 
любой сфере. 

Кстати, встречи с кан-
дидатами будут устра-
иваться для того, что-
бы каждый решил: готов 
ли он пополнить ряды 
волонтеров, потратить 
силы и время, чтобы из-
мениться и подготовиться 
к данному форуму. Здесь 
можно быть либо зрите-
лем, либо полностью оку-
нуться в эту сферу. 

Концепция подготов-
ки волонтеров будет раз-
работана уже к новому 
году. Планируется от-
крыть несколько выезд-
ных школ примерно по 
300 человек, будут про-
ходить обучающие семи-
нары по нескольким ви-
дам деятельности волон-
тера, а именно: сопрово-
ждение гостей; управле-
ние людскими потоками; 
группы переводчиков; 
груп пы по работе с VIP- 
клиентами и др. Государ-
ство полностью оплачи-
вает обучение, прожива-
ние, питание, проезд и пе-
редвижение по Астане. 

Нам очень повезло, 
ведь именно нам выпал 
шанс принять участие в 
этом огромном меропри-
ятии!
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Наши выпускники

Молодой адвокат
Андрей БАРСУКОВ, 
студент 1 курса ГСФ спе-
циальность «журнали-
стика»

На днях довелось 
познакомиться с молодым, 
но очень интересным и 
перспективным человеком 
– Турсуновым Сабиржаном 
Кушербайулы. Сабиржан – в 
прошлом студент КГУ им. 
А.Байтурсынова, выпускник 
факультета истории и 
права. Он является самым 
молодым адвокатом и 
одним из перспективных 
и успешных юристов в 
Республике Казахстан. 
Чтобы узнать чему, и 
возможно кому, Сабиржан 
обязан своим успехом, 
мы встретились с ним в 
неформальной обстановке, 
с целью задать и узнать его 
мнение по ряду вопросов.

- Здравствуйте, Са-
биржан, скажите, по-
жалуйста, ваше мнение 
о преподавателях и о 
качестве подготовки в 
КГУ?

 - В университете очень 
хороший профессорско-
преподавательский состав. 
Как выпускник юридиче-
ского факультета, я очень 
многое для себя открыл и 
узнал от опытных препода-
вателей, за плечами кото-
рых служба в правоохрани-
тельных органах, государ-
ственной службе и частной 
юридической сфере.

- Чем вы рекомендуе-
те заниматься в универ-
ситете помимо учебы и 

почему?
- На мой взгляд, каж-

дый студент, обучающий-
ся в университете, должен 
провести время учебы дей-
ствительно так, чтобы годы 
студенчества ему запомни-
лись не только занятиями, 
но и общественной жиз-
нью. Участвовать в различ-
ных мероприятиях, посе-
щать спортивные секции, 
в общем, ввести обшир-
ную и по-настоящему ув-
лекательную студенческую 
жизнь. Не жалеть в буду-
щем о потерянном време-
ни. Считаю, что каждому 
студенту нужно найти ин-
тересное увлечение, кото-
рое может в дальнейшем 
пригодиться в профессио-
нальной карьере. Это мо-
гут быть спортивные сек-
ции, парламентские де-
баты, танцевальные и во-
кальные кружки, а также 
многое другое. Я бы посо-
ветовал студентам прой-
ти курс ораторского искус-
ства в академии дебатов. 
Для будущих управлен-
цев и руководителей очень 
важно умело думать и пра-
вильно выражать свои 
мысли. Если студент в бу-
дущем планирует стать ли-
дером в профессиональной 
карьере, то ему дебаты по-
настоящему помогут. Глав-
ное здесь не переусердство-
вать. Из академии дебатов 
КГУ выпустились люди из-
вестные в Костанайской 
области и за ее пределами. 
Благодаря дебатам, многие 
молодые люди стали вос-
требованы в своей профес-
сии, так как известно, что 
в профессии также важны 
и личностные качества, в 
том числе лидерские. Здесь 

не играет роли, ка-
кая у тебя специаль-
ность. Креативность 
идей и умение пра-
вильно преподнести 
информацию до пу-
блики является важ-
нейшим фактором 
лидера.

- Чем вы обяза-
ны своему успеху?

- Своему успеху 
в большей степени 
обязан той активной 
деятельности, кото-
рую вел все годы сту-
денчества. Благода-
ря дебатам научился 
креативно мыслить, 
правильно выражать 
свои мысли. Благо-
даря студенческо-
му деканату, в котором ак-
тивно проработал, научил-
ся лучше выстраивать ди-
алоговые отношения меж-
ду людьми. Понял, что та-
кое ответственность и как 
нужно к ней относиться. В 
Жас Отане приобрел навы-
ки лидерскства. В общем, 
за четыре года в КГУ, бла-
годаря общественной жиз-
ни у меня появились но-
вые идеи, знания, опыт и, 
конечно, многочисленные 
друзья по всей Республике 
Казахстан. Время студенче-
ства вспоминаю с улыбкой, 
ведь провел его весело и 
незабываемо, как говорит-
ся, есть что вспомнить.

- Какие навыки вы 
считаете наиболее важ-
ными в современном 
мире?

- В современном мире 
человеку необходимо на-
учиться выстраивать кон-
структивный диалог. Чело-
век должен понять, что ему 
необходимо и как к этому 

идти. У каждого должны 
быть свои личные цели и 
задачи, они помогают бы-
стрее и эффективней до-
стичь поставленных целей. 
Именно этот фактор позво-
лит человеку в современ-
ных тенденциях общества 
проявить себя как лич-
ность и достичь успеха.

- Планируете ли вы 
далее продолжать уче-
бу и вести обществен-
ную жизнь? 

- Да, в будущем я плани-
рую поступить в магистра-
туру Европейского или Аме-
риканского ВУЗа. Я мно-
го наслышан об их систе-
ме образования. Мне инте-
ресно получить знания там. 
Общественная жизнь? Да, 
если буду снова студентом, 
то, безусловно, буду активно 
вести студенческую жизнь. 
Это интересно, весело.

- Спасибо за хорошо 
проведенное время, Са-
биржан, удачи вам и 
счастливой дороги!

Профессия мечты

Есть цель - иди вперед

Татьяна НАЗАРУК, 
студентка 2 курса ГСФ  
специальность
«журналистика»

Если студент помимо 
учебы занимается 
еще и подработкой, он 
автоматически получает 
одобрительные отзывы. 
Мол, тяжело ведь совмещать 
работу с напряженным 
учебным графиком. А 
вот когда подработка 
перерастает в любимое 

дело, можно даже 
похлопать и 
поинтересоваться, 
как же повезло 
найти работу 
мечты. Я 
побеседовала 
с Людмилой 
Потаповой, 
студенткой 4 курса 
специальности 
журналистика, 
и уже работаю 
над собственной 
формулой успеха.

- Люда, расска-
жи, кем ты сей-
час работаешь?

- Я фотограф, 
работаю на себя. 
Ни от кого не зави-

шу, фрилансер, так сказать. 
И даже не трачусь на рекла-
му, потому что мои клиенты 
сами потом хвастаются свои-
ми удачными фотосессими, и 
таким образом обо мне узна-
ют через "сарафанное радио". 
К счастью, пока что это работа-
ет. Фотографирую в основном 
свадьбы, выписки из роддома 
и провожу индивидуальные 
фотосессии. Работаю по вы-
ходным, так что учебе это ни-
как не вредит.

- С чего началось твое 
увлечение фотографией?

- Когда поступала на жур-

налистику, писала на вступи-
тельных экзаменах сочинение, 
в котором описала, как прове-
ла свое расследование. После 
этого наш преподаватель, Оль-
га Григорьевна, буквально мне 
предсказала, что стану фото-
графом, причем хорошим. Эти 
слова мне запомнились, и как 
поняла позже, они стали про-
роческими. В конце 2-го курса 
уже стремительно шла к своей 
цели: училась всему понемно-
гу, разбиралась с программа-
ми обработки фото, приобрела 
фотоаппарат. К третьему курсу 
окончательно поняла, что фо-
тография - это моё. 

- Всегда ли клиенты до-
вольны результатом? Как 
ты воспринимаешь кри-
тику с их стороны?

- К критике отношусь поло-
жительно. Считаю, что нуж-
но об этом говорить, тогда буду 
знать, где делаю ошибки и как 
улучшить свои работы. Быва-
ло, что людям не нравилась 
музыка, которую подбирала к 
видео. Приходилось переде-
лывать с учетом пожеланий 
клиента. Теперь такие нюансы 
мы обговариваем заранее, что-
бы не терять времени и делать 
все сразу. Ведь качество моих 
видео и фото - залог успеха.

- Как ты в дальнейшем 
планируешь развиваться 
в своем деле?

- Я определенно хочу про-
должать этим заниматься, ког-

да окончу вуз. Моя цель - от-
крыть салон фото-, видеоус-
луг. Надеюсь, у меня все полу-
чится. Еще нужно приобрести 
более функциональный фото-
аппарат, так как мой иногда не 
позволяет воплотить в жизнь 
некоторые задумки.

- Не хотела бы попро-
бовать себя в качестве 
фотокорреспондента?

- Я работала фотографом 
в некоторых изданиях газе-
тах. Но это для меня скуч-
но, мне не понравилось. Все 
фото стандартные, нет разви-
тия. Меня больше тянет к фо-
тоискусству. 

Побеседовав с Людой, я 
поняла, что за ее улыбкой и 
манерой легко вести разго-
вор, скромно проглядыва-
ют черты очень целеустрем-
ленной и находчивой нату-
ры. Думаю, что в ближайшее 
время я запишусь на фотосес-
сию.

А еще у Люды есть мечта - 
построить дом своей мечты. 
И мне почему- то кажется, 
что у нее все получится, пото-
му что заработанные деньги 
она не тратит впустую, а от-
кладывает на осуществление 
своей цели. Ведь только от 
нас самих зависит, насколько 
наши мечты станут реальны-
ми. Так что накануне Нового 
года хочется всем пожелать 
– мечтайте, и пусть ваши 
мечты сбываются.

Праздничное настроение

Новый год  
                  «не за горами»…

Гульнура КАБДЫБЕКОВА, 
студентка 1 курса ГСФ 
специальность  
«журналистика»

Канун Нового года 
зачастую начинает 
напоминать время вопросов, 
на которые лихорадочно 
нужно искать ответы. Где 
отпраздновать? Что надеть? 
Как отпраздновать? Что 
подарить родным и близким? 
Кто-то задаётся даже 
вопросом, как правильно 
встретить? Будто есть какие-
то правила празднования. 
Но на самом деле это самый 
демократичный праздник, 
который любит полет 
фантазии. 

Но, как бы там ни было, а 
мы стараемся вовремя опре-
делиться с методом и местом 
празднования. Чаще всего 
мы думаем о том, где можно 
встретить его. Как правило, 
потенциальные места ново-
годнего празднования можно 
условно разделить на тради-
ционные, нетрадиционные и 
весьма экстравагантные.

Новый год — это празд-
ник, подводящий итоги все-
го года для Вас и Ваших близ-
ких. Мало того, в момент боя 
курантов происходит времен-
ной скачок в сознании лю-
дей, мы все переходим не-
видимую, но ощутимую вре-
менную грань, за которую 
уже обратно вернуться нель-
зя. Мы становимся други-
ми, уже 1 января начинает-
ся отсчёт нового витка Вашей 
жизни и жизни Ваших близ-
ких.

Еще совсем немного и на-
ступит прекрасный сказоч-
ный праздник! А вы в город-
ской суете и повседневных 
проблемах пока еще не ре-
шили, где и как отметить его? 
Вам стоит поторопиться! Для 
начала решите, с кем хотите 
отметить Новый год. Вообще, 
он всегда считался семейным 
праздником, и самый луч-
ший вариант его встречи — 
в кругу близких Вам людей и 
желательно в стенах родного 
дома с традиционными для 
Вашей семьи блюдами, по-
дарками и ёлкой. Обязатель-
но на ёлке должны быть ку-
пленные специально к празд-
нику или сделанные свои-
ми руками игрушки — они 
будут талисманами на весь 
новый год. Есть один очень 
важный и интересный мо-
мент. Люди, с которыми Вы 
встречаете, обычно в тече-
ние года остаются с Вами, 
и Ваше общение с этими 
людьми будет проходить так 
же, как и общение во вре-
мя праздника. Именно поэ-
тому лучше встретить в кру-
гу родных и по-настоящему 
важных людей. 

Несмотря на всю суе-
ту, актуальным вопросом 
все же остается, где встре-
тить лучше новый год: в го-
роде или за городом? Зача-
стую у многих происходят 
разногласия, но мне удалось 
провести опрос в социаль-
ной сети и узнать, где все-
таки предпочитают встре-
чать его?

- Скажите, пожалуй-
ста, как вы считаете, где 
лучше праздновать Но-

вый год: в городе или за 
городом?

Айнура Дузбаева 
(г.Астана, Медицинский 
Университет, врач-
интерн):

- Я считаю, что выбор ме-
ста празднования Нового 
года менее важен, чем вы-
бор компании, с которой ты 
встретишь, все зависит от 
окружающих людей. Весело 
может быть и в городе и за го-
родом.

Асия Акатова (АО 
Би- логистикс, эксперт-
оценщик):

- Новый год - это семей-
ный праздник! В 00:00 нуж-
но встречать в кругу семьи, а 
затем можно уезжать к дру-
зьям! И, конечно же, в горо-
де веселее!

Ольга Кретинина (г. 
Кос танай, Костанай с-
кий Государственный 
Университет им.А.Бай-
турсынова, студентка 
3 курса):

- Я считаю, что Новый год 
лучше отмечать в городе с 
близкой компанией или се-
мьей, так как в городе в это 
время веет весельем, ново-
годним, особенным настрое-
нием и позитивом от людей, 
на улице множество елок, а 
в саму новогоднюю ночь по-
всюду фейерверки и на цен-
тральной площади салют, 
музыка, что очень важно в та-
кой день. И поэтому считаю, 
что Новый год лучше отме-
тить в городе.

Гульмира Ахметка-
ли (г.Костанай, Коста-
найский Государствен-
ный Университет им 
им.А.Байтурсынова, 
преподаватель):

- Это время подведения 
итогов и выстраивания но-
вых планов. Думаю его встре-
чать в городе вместе с семьей. 
Это праздник семейных тра-
диций.

Луиза Аквердиева 
(г.Мос к ва, Российская 
Та  моженная академия):

- По мне, везде есть свои 
плюсы и минусы, но повлиять 
на мое решение сможет ком-
пания, люди, с которыми мы и 
будем праздновать Новый год. 

Что такое новый год? Это 
мороз, трескающийся снег, за-
пах ели, и теплый вечер с близ-
кими людьми. Под это описа-
ние походит загородная атмос-
фера.

Камин, накрытый стол, за-
пах мандаринов, бой курантов, 
веселье, катание с горок, бока-
лы шампанского... вся эта те-
плота с близкими, за городом.

Осталось совсем чуть-чуть, 
и эта волнующая суета во-
круг Вас с каждой минутой 
нарастает все больше и боль-
ше. Но давайте просто закро-
ем глаза и вспомним свое дет-
ство… Помните, как вы пи-
сали письмо Деду Морозу с 
просьбой о каком-то подар-
ке? А мама проверяла ошиб-
ки в письме. Нехорошо ведь, 
если Деду Морозу придется 
разбираться в грамматиче-
ских ошибках. А потом под 
елкой с трепетом вы его жда-
ли… Рождество - это празд-
ник, который возвращает нас 
в детство. А ожидание празд-
ника порой дарит нам сча-
стья больше, чем даже само 
торжество. И убеждаемся в 
том, что самое главное, чтоб 
близкие вам люди были 
рядом!
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Мода и стиль

Прически  сезона

Гаухар КАЛИЕВА, 
студентка 2 курса ГСФ,  
специальность "журнали-
стика"

Образ, стиль, имидж - 
как много понятий входит в 
определение "внешность". 
Достаточно ли модной 
одежды да косметики? Этот 
вопрос касается не только 
представителей прекрасного 
пола или молодёжи. Каждый 
хочет быть неотразим и 
почувствовать себя на 
пике совершенства. Итак, 
как ни крути, а главным 
штрихом является 
причёска! Итак , в данном 
вопросе с нами поделится 
профессиональный стилист 
- парикмахер Марина 
Абилова. 

- Скажите, пожалуй-
ста, как нужно ухажи-

вать за волоса-
ми сейчас?

- В холодное 
время ухаживать 
за волосами про-
сто необходимо. Я 
бы посоветовала 
комплекс по уходу 
за волосами. Мы 
ухаживаем еже-
дневно за лицом 
и ручками, воло-
сы так же требу-
ют особого внима-
ния в любой сезон 
года. Фирма "Estel" 
предлагает шам-
пуни, бальзамы, 
сыворотки и маски 
для волос, кото-

рые защитят ваши волосы 
от внешних воздействий. 
Новинка сезона - шампунь 
''бархатный сезон'.

- Что сегодня ак-
туально среди ваших 
клиентов?

- Среди молодежи, ко-
нечно, популярны длин-
ные волосы. Актуаль-
ны натуральные тона. По-
прежнему в моде брониро-
вание - сочетание корич-
невых оттенков. Блондин-
ки стали менее популяр-
ны. Также и обладательни-
цы коротких креативных 
стрижек могут похвастать-
ся возможностью часто ме-
нять имидж.

Модницам можно окра-
шивать волосы в темные 
тона и выделять несколь-
ко ярких красных оттенков 
прядей. Такое окрашива-
ние больше подходит для 
коротких стрижек. Муж-
чины тоже не отстают от 
прекрасной половины. Ак-

куратные стрижки разной 
длины можно сочетать с 
красиво оформленной бо-
родой, креативные стриж-
ки, покраски - все это сме-
ло нужно пробовать!

- Вы можете на-
звать примерно сред-
нюю сумму, необходи-
мую для подготовки к 
празднику?

- Я думаю, ради празд-
ника, где хочешь почув-
ствовать себя неотрази-
мо, можно и раскошелить-
ся. Нужно учесть каждую 
деталь своего имиджа. Это 
значит стильные прическа, 
маникюр и педикюр, маки-
яж - в общем, поход в салон 
красоты может обойтись в 
10000-15000 тг.

- Думаю, у вас есть 
постоянные клиенты, 
как они предпочитают 
преображаться?

- Да, постоянных много, 
но, в основном, чтоб под-
править или подровнять 
стрижки, закрасить седину 
или проросшие корни во-
лос. Но одна из них выде-
ляется. Кстати, студентка 
вашего вуза. Пришла она 
ко мне с длинными воло-
сами, натуральной брюнет-
кой. Девушка смелая и ре-
шительная! Она не боится 
менять свой образ. Так что 
я всем советую не копиро-
вать со всех и оставаться в 
банальном образе. Созда-
вай самого себя сам. К Но-
вому году желаю, чтобы 
все были здоровы и счаст-
ливы! Меняйтесь, преобра-
жайтесь, но знайте, что вас 
будут любить таким каков 
вы есть от природы.

"Снежная королева"
Гаухар КАЛИЕВА, 
студентка 2 курса ГСФ,  
специальность "журнали-
стика"

Все девушки понимают, 
что новогодний мейк-ап 
кардинально отличается 
от привычного макияжа. В 
этот новогодний, сказочный 
вечер натуральность будет 
абсолютно неуместной, но в 
новогоднем макияже это не 
самое главное. Здесь очень 
важно, чтобы созданный 
мейк-ап продержался на 
протяжении не просто 
нескольких часов, а был 
стойким на протяжении всей 
ночи. 

При выборе новогодне-
го макияжа 2016 необхо-
димо учитывать празднич-
ный наряд. Если новогод-
нее платье будет ярким, и 
вы пожелаете надеть бро-
ские аксессуары, то в дан-
ном случае макияж должен 
быть интенсивным: помада, 
тушь и полупрозрачные от-
тенки теней с перламутром 
– этого вполне достаточно. 
Но в случае, когда вы же-
лаете создать лаконичный 
образ в одежде, то макияж 
для новогоднего праздни-
ка может быть сложным и 
насыщенным. Можно сде-
лать подводку для глаз, на-
нести несколько теней и яр-

кие блестки для губ. В ново-
годнюю ночь лучше отдать 
свое предпочтение декора-
тивной косметике теплых 
тонов.

Во время самого ожида-
емого торжества в году у 
вас на лице всегда найдется 
место для блесток, которые 
будут придавать празднич-
ное настроение и в особен-
ности во время новогодне-
го праздника. Тем более, 
что символом 2016 годя яв-
ляется Огненная Обезья-
на, а она очень благоволит 
к стразам, блесткам и пер-
ламутрам. Так что, для того 
чтобы создать такой нео-
бычный образ, в качестве 
украшений лица и маки-
яжа глаз в целом, можно 
легко использовать стразы, 
блестки и прочие сверкаю-

щие детали.
Еще один пример ново-

годнего мейк-апа - «Снеж-
ная королева». Его можно 
легко сделать в домашних 
условиях, путем нанесения 
теней сиреневого, перламу-
трового или сливового от-
тенков, а также темного ка-
рандаша. Данный вид маки-
яжа очень нравится Огнен-
ной Обезьяне и позволит 
Вам блистать на новогодних 
вечеринках 2016. 

Вот такие варианты мод-
ного макияжа на Новый 
год 2016 предлагают из-
вестные визажисты. Каж-
дая женщина сможет лег-
ко подобрать наиболее 
подходящий для себя и та-
ким образом стать настоя-
щей звездой новогоднего 
праздника.

Будь в образе!

Апельсина младший брат,
Скушать каждый будет рад!

Гаухар КАЛИЕВА (по ма-
териалам Интернета), 
студентка 2 курса ГСФ,  
специальность "журнали-
стика"

Мандарин – это 
южный фрукт. Его родиной 
считается Юго-Восточная 
Азия, у нас же он растет 
на Кавказе и в Крыму. 
Поставщиками мандаринов 
в Россию из Ближнего 
зарубежья являются 
Грузия и Абхазия, дальние 
страны – Китай, Марокко, 
Эквадор. Название фрукта 
происходит от китайского 
"богач" - "мандарин", 
так как эти вкусные 
оранжевые плоды были 
доступны только богатым, 
привилегированным членам 
общества.

Именно в Китае с древ-
них времен появилась тра-
диция дарить мандари-
ны на Новый Год. Этот по-
зитивный фрукт являет-
ся символом финансово-
го благополучия, поэто-
му каждый гость, прихо-
дящий на празднование 
Нового Года, помимо дру-
гих подарков обязатель-

но преподносил хозяевам 
два мандарина. Когда гостя 
провожали, хозяева, в свою 
очередь, дарили ему два 
других мандарина. Таким 
образом, пожелание фи-
нансовой удачи было вза-
имным. "Пара мандарин" 
на китайском языке со-
звучно со словом "золото", 
"деньги", а значит, даря 
мандарины, в дом привле-
кают богатство, успех и фи-
нансовое благосостояние.

Восемь мандаринов, 
выложенные кругом или 
восьмиугольником на блю-
де (в древней китайской 
философии число 8 свя-
щенно), считались симво-
лом бесконечности того 
или иного блага. В совре-
менном мире эта прекрас-
ная древняя традиция на-
шла свой отклик: ни один 
Новый Год не обходится 
без этого солнечного фрук-
та. На столе непременно 
присутствует блюдо с ман-
даринами, которые иногда 
украшают пряной гвозди-
кой для создания еще боль-
шего аромата.

Сегодня прилавки ма-
газинов ломятся от огром-
ного выбора фруктов, но 
без мандаринов Новый Год 
уже не праздник. Мандари-
нами наполняют корзины, 

красивые блюда, украша-
ют елку, кладут в нарядные 
пакеты с подарками, из 
мандаринов готовят сала-
ты. Мандариновую кожу-
ру используют для изготов-
ления новогодних гирлянд 
и различных композиций 
для новогоднего стола.

Мандарин поистине 
считается фруктом радо-
сти, а также источником 
витаминов и минеральных 
солей. Огромный выбор со-
ртов позволяет сегодня вы-
брать любой вид этого сол-
нечного фрукта и украсить 
им не только новогодний 
стол.

Как выбрать мандарины 
к праздничному столу?

Чтобы не ошибиться, 
выбирая яркий фрукт, нуж-
но помнить следующее:

• у спелого манда-
рина ярко-оранжевый од-
нородный цвет кожуры;

• цвет мякоти не 
должен отличаться по цве-
ту от кожуры;

• каждая "пора" на 
кожуре должна быть четко 
видна;

• если слегка сжать 
кожицу мандарина, и 
брызнет сок – фрукт спе-
лый;

• кислый мандарин 
приплюснут с обеих сто-
рон;

• сладкий, слегка 
кислый фрукт – большой, с 
толстой кожурой;

• если мандарин 
мелкий, ярко-оранжевый, 
с тонкой кожурой, то он 
сладкий и сочный.

Яркий цвет и удивитель-
ный аромат мандаринов 
вызовет ощущение празд-
ника и хорошее настрое-
ние. А если учесть, что ман-
дарин не только вкусный, 
но и чрезвычайно полез-
ный фрукт, поводов для ра-
дости станет вдвое больше.

Глория СМЫКОВА (по ма-
териалам Интернета), 
студентка 2 курса специ-
альности "журналистика"

Наступающему 
2016-ому году будет 
покровительствовать по 
Восточному календарю 
Огненная Обезьяна. 
Несмотря на то, что 
китайский Новый год 
наступает традиционно 
8-го февраля, и именно 
в это время Обезьяна 
полностью вступает в права 
законной владелицы года. 
Но устанавливать свои 
приоритеты и правила 
она начнет с момента ее 
чествования и празднования 
в ночь с 31-го на 1-ое января. 
Потому следует заранее 
приготовиться к встрече 
столь важного гостя года. 
Ведь Обезьяна должна быть 
довольна тем, что будет 
стоять на новогоднем столе 
у хозяек, что будет разлито 

в бокалы, и как будет 
сервирован стол.

Что приготовить на Но-
вый Год 2016?

Посмотрев множество 
сайтов с рецептами и сове-
тами что подать к новогод-
нему столу, можно точно 
сказать , что Обезьяна лю-
бит натуральные продукты, 
нужно подобрать новогод-
нее меню 2016 таким обра-
зом, чтобы на столе присут-
ствовало как можно мень-
ше жирного, копченого, по-
луфабрикатного, но боль-
ше нежирных блюд, неж-
ных закусочек, салатов из 
свежих овощей, десертов 
из сладких фруктов. Разно-
образить столь малокало-
рийное меню могут рыбные 
блюда, блюда приготовлен-
ные из яиц (например, фар-
шированные или заливные 
яйца). 

Обезьяна – известная 
сладкоежка. Так почему бы 
не побаловать ее, а заодно и 
своих гостей бананами, ци-
трусами, десертами, желе на 
их основе или мармеладом? 
Выпечку Обезьянка также 
уважает. Поэтому нелиш-

ним будет испечь для гостей 
домашний хлеб, сделать пи-
рог в духовке либо сдобные 
булочки. Вспомните, что лю-
бят Обезьяны в обычной 
жизни? Правильно! Овощи, 
фрукты, ягоды, сладости, су-
харики, печеньки. Вот такие 
продукты и нужно брать на 
вооружение, чтобы пригото-
вить из них блюда для ново-
годнего стола 2016 в год Ог-
ненной Обезьяны. Сыр, ба-
клажаны, кабачки, зеленый 
сладкий перец, ананасы, ба-
наны, киви, зелень – все это 
Обезьяна очень уважает, це-
нит и любит. 

 В качестве напитка с до-
лей алкоголя поставьте на 
стол вино. Ведь оно из ви-
нограда, которым Обезья-
на могла бы полакомиться. 
Шампанское ее бы развесе-
лило. Но не ставьте на стол 
слишком крепкие алкоголь-
ные напитки. Увы, но пья-
ных людей Обезьяна недо-
любливает. Для детей на но-
вогодний стол можно по-
ставить в бокалах морс, мо-
лочный коктейль, компот 
из сухофруктов, свежевы-
жатые соки. 

Новогодний стол  - 2016

Оранжевый акцент праздника

Просим к столу!
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Ұлттық валюта

Төл теңгенің тағдыры 
толғантады

Инабат НАҒАШЫБАЙ,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Біздің еліміз, Қазақстан 
Республикасы егеменді, 
тәуелсіз мемлекет. Біздің 
өзімізге тән тіліміз, дініміз, 
мәдениетіміз, ұлттық валю-
тамыз бар. Әр елдің өзінің 
тәуелсіздігімен келген 
айрықша белгілерінің бірі – 
валютасы. 

Теңге ежелден пайда ла
ны лған, оны Түркістан, Та
разда тиын ретінде шебер
ханаларда жасап шығар
ған. Ұлттық валютамыз 
1993 жылы 15 қараша кү
ні енгізілген. Ұлттық ва
лютамызды  «теңге», ал 
оның ұсақ жүзден бір бө
лі  гін  «тиын» деп атаған. 
Қазақтың теңгесі Англия
да басылған. Ал 1995 жылы 
Ал матыда өзіміздің банк
нот фабри камыздың тұ
сауы ке сіл ген, сол кезден 
қазіргі таң  ға дейін ұлт
тық валюта мыз өзі міз дің 

еліміз де шы
ғ а р ы л а д ы . 
Естерің ізде 
бол  са, біздің 
теңге  міз  д ің 
бей несі бір
шама өз герді. 
Ал  ға  шында 
х а л   қ ы   м ы з 
дың маң    дай
ына біт кен 
та ри хи тұл 
ғ а  л а р ы  н ы ң 
сурет те  рі бей  
не  ле ніп, ою
өр нек   термен 
бе  зен діріл ген 
болатын. 

Қай уа
қыт  та болма
сын ақ  ша өз 
құ нын жо
ғалтқан жоқ. 
Оған үл кен
дердің «са
на ны тұрмыс 
би леген заман» деп айтуы 
дәлел. Бірақ, қа зір теңгеміз 
құнсызданып, оның орны
на доллар баға мы шарықтап 
барады. Бұл мәселе бүгінгі 
күннің өзек ті тақырыбына 
айналып отыр. Жаһандық 

қаржы дағ дарысына бай
ланысты әлем дік валюта 
жүйесін қайта қа рас тыру 
мәселесі туындап отыр. 
Алайда, біздің валю тамыз 
маңыздылығын жо ғалт
пайды деп сенемін. Се бебі, 

төл теңгенің қол да нысқа 
шыққанына да он бес жыл
дай уақыт болыпты. Қа
зақстанның ұлттық валю
тасын тәуелсіздігімізбен 
келген ерекше сый дер 
едім. 

1 желтоқсан – ҚР Тұңғыш Президенті күні

Елі сүйген Елбасы

Айсұлу ЗИМИНА,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

1990 жылы 25 қазанда 
Қазақстан Республикасының 
Тәуелсіздігі туралы Декла-
рация қабылданды. Осы 
тарихи құжатты Жоғарғы 
Кеңес депутаттарының 
қабылдауына 
Н.Ә.Назарбаевтың зор 
ықпалы тиді. Осы оқиғадан 
кейін арада 25 жыл өтті. 

Заман да, тарихи форма
ция да өзгерді. Алпауыт 

КСРОның орнына он бес 
еге мен мемлекет құрылды. 
Қазіргі уақытта осы мемле
кеттердің қаттарында өз 
бе делімен, экономикалық 
да му қарқынымен дарала
нып жүрген егеменді Қа
зақстан да бар. Біздің осы 
жетістіктеріміз елі міз
дің Президенті Н.Ә. На
зар баевтың феноменімен 
ті к е  лей байланысты. Өт
кен тарихымызға көз жү
гірт сек, 1991 жылы тәу
елсіздікке қол жеткізген 
уа қытта біздің барымыздан 
жоғымыз көп болды. Рес
публикамызда занды құ
жат тармен бекітілген шека
ра, алтынволюта қоры, 

өз армиямыз, өз ақшамыз 
бол мады. Осы кезде көп 
ұлт ты Қазақстанның сене
тін бір ғана тұлғасы бол
ды. Ол біздің тұңғыш Пре
зидентіміз. 

1991 жылы Қазақстан 
хал  қы өз трихын
да тұнғыш Президентін 
сай  ла ды. Осы сайлау
да Н.Ә. Назарбаевтың же
ңіс  ке жетуі бүкіл Қа
зақ  стан халқының же ңі
сі еді. Қазақстан Рес пуб
ли  касының басшысы бо
лып аса дарынды мемле
кет қай рат кері және стра
тег сайлан ды. Нұрсұлтан 
Әбі  шұлының зор бе де лінің 
арқасында Қа зақстанның 

ше карасы тура
лы келісімге қол 
қойылды. Дүние 
жү зіне белгілі 
сая саткер болып 
та нылған Нұр
сұлтан Әбішұлы 
На зарбаев азамат 
ретін де елге үлгі 
боларлық тұлға. 
Елбасы 1990 жы
лы желтоқсан ай
ында қазақ халқы 
45 жыл бойы 
күткен әділ дікке 
қол жеткіз ді. Бұл 
оқиға қазақ хал
қының ұлы пер
зен ті Бауыржан 
М о  м ы ш ұ л ы н а 
Кеңес Ода ғы ның 
батыры атағын 
алып бе руі бо
латын. Осы жа
ңалықты халық 
ұзақ жыл күткен 
еді. 

Төрт рет 
әлем чем пио
ны атанған қа
зақ  стандық ау
ыр атлетші Илья 
Ильинді таны
май  тын адам 
жоқ. Бірақ, оның 

спорт ты тастап кетуге шақ 
қал ғанын білетіндер аз. 
Илья Ильиннің мұндай 
ше ші мін естіген Елбасы 
өз уақытын бөліп, зіл те
міршімен кездесуге уа қыт 
тапты. Мемлекет басшы
сы спортшыға жігер беріп, 
сенім артты.Соның ар
қасында Илья спортқа қай
та оралды. 

«Орманды арыстан қор
ғай ды, арыстанды орман 
қор ғайды»  деген даналық 
сөз бар. Қанатты сөз қазақ 
хал қының ұлы перзенті 
Нұрсұлтан Әбішұлы На
зар баевқа арналып дәл 
айтылғандай.

ҚР Тәуелсіздік күні

Тәуелсізбін, егеменмін, 
дербеспін

Жат ағымнан сақтан!

Жастар діни  
экстремизмге қарсы

Әйгерім БАЙҚАСОВА,
ГӘФ журналистика мамандығының 4 курс студенті

Діни экстремизм мен терроризм ХХІ ғасырдың ең өзекті 
мәселелерінің біріне айналып отыр. Әлемнен барлық елдері 
жат ағымдардан сақтану шараларын бастап кеткен. Түрлі 
секталарға тосқауыл қою мақсатында біздің елімізде де 
көптеген семинарлар мен кездесулер ұйымдастырылуда. 
Сондай іс-шараның бірі «Исламның дәстүрлі емес 
ағымдарының кері әсері» атты семинар университетімізде 
өткен болатын. Семинарды оқу орнындағы Жастар бастама-
ларын дамыту орталығы ұйымдастырды. 

Аталған ісшараға теолог Саян Қосжан, Қостанай 
облыстық дін істері басқармасының бас мама
ны Сапарғали Абдиев пен университетіміздегі Жа
стар бастамаларын дамыту орталығының директо
ры Болат Қалиев және 12 курс студенттері қатысты. 

Теолог Саян Қосжан ислам дінінің тарихы, мектептері 
мен бағыттары және алғашқы «хавариджилер», яғни 
заңды басшыға қарсы шығушылар мен радикалдардың VII 
ғасырда пайда болғаны туралы айтып берді. Сонымен қатар, 
қазіргі кезде Сириядағы ахуал, «Жихадтың» құрбанына 
айналған отандастармыздың тағдыры жайлы да баянда
ды. Мамандардың пікірі бойынша, «Жихад» деген қырғын 
соғыс, зорлықзомбылық, қырыпжою емес, нағыз «Жи
хад» Отанды сүюден басталады екен, ал Отан деген отба
сынан басталатынын баршамыз да бала кезімізден білеміз. 

 Отанды сүю, салтдәстүрлерді ұстану 
дінге қайшы келмейді. Отанды сүю – иман
нан басталады,дейді теолог Саян Қосжан.

Қазіргі кезде кейбір жастар діни көзқарас жағынан 
қателесіп, исламның дәстүрлі емес ағымдарының 
жетегіне еріп кете барады. Сондықтан ислам 
дінінің артықшылықтарын облыстағы дін істері 
басқармасының сауатты мамандарынан сұрап білген жөн. 

Діни экстремизммен барлық әлем күресуде. Жат 
ағымдардың кері әсерін БАҚ арқылы көріп, біліп жүрміз. 
Жантүршігерлік оқиғаларды көріп жаға ұстайсың. Сек
талардан сақтанудың алғашқы қадамы жастардың 
діни сауаттылығын арттырып, дұрыс бағытта ілім
білім беру болса керек. Әлемнің түкпіртүкпірінде 
террорлық оқиғалар мен қарулы қақтығыстар болып 
жатқанда, біздің еліміз тыныш және бейбіт өмір сүруде. 

Сералы МЫРЗАБАЙ, 
ГӘФ журналистика мамандығының 2 курс студенті

Шаттық нұры шашылып зеңгір көктен,
Шуағын күн төгеді енді еппен,
Шылбыр үзді даланың арғымағы,
Тәуелсіздік жалауын желбіреткен.

Тербетіп тұрса болды жер бесігін,
Дәулеттің тілемеймін көл-көсірін.
Көз тимей, кірбің түспей ажарыңа,
Қашан да құтты болсын енді осы күн.

Ел болып жатқан шақта қосып тілек,
Ойламан бақыт құсы кешікті деп.
«Тербелді тәуелсіз күн, төрінде елдің,
Бұл күнді жүруші еді тосып жүрек.

Дүбір қосып кіл жүйрік сәйгүлікке,
Ақбоз аттың алдынан жанды үміт те.
Ту ғып ұстап, аңсаған аззаттықты
Қазақстан бет алды мәңгілікке. 
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Қалаулы мамандық

Журналист қандай 
болуы керек?

Жамал ШАУКЕН,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

"Газет – халықтың көзі, 
құлағы һәм тілі" - деп Ахмет 
Байтұрсынұлы айтқандай, 
әлемдегі, айналадағы оқиға-
ларды хабарлап отыратын, 
билік пен бұқараны байла-
ныстыратын сала – журна-
листика.

 Журналист газетжурнал 
немесе радио мен телевизия 
салаларында жұмыс істеп, 
шы ғармашылықпен айналы
сады. Кезкелген адам жур
налист бола алмайтын шы
ғар. Дегенмен, білімді, сөз ге 
шешен, тыңдарманын бірден 
баурап алу нағыз жуналиске 
тән қасиет. Қостанай қала
сында аталған мамандық бой
ынша өз ісінің майталманы 
атанып жүрген кәсіп иелері 
жетерлік. Болашақ журна
лист ретінде алдыңғы тол
қынмен әңгімелескен бола
тынбыз. 

Айбек ЖҮЗБАЙ, облыс
тық «Қостанай таңы» га 
зе тінің фототілшісі, ҚМУ 
дың түлегі:

 1979 жылдың 13 мау
сымда Қостанай облысы 
Жан келдин ауданында ту
дым. 1996 жылы Арқалық 
ау даны Аққошқар ауылын
да Ақбұлақ орта мектебін 
тә мамдадым. 2004 жылы 
А.Бай  тұрсынов атындағы 
Қос танай мемлекеттік уни
верситетіне оқуға түсіп, 
20072008 жылдар аралы
ғын да қалалық «Біздің Қос
танай», аймақтық «Вестник 
недели» басылымдарында 
тілші қызметінде болды. 
2012 жылдан бастап об
лыс тық «Қостанай таңы» 
газе тінде қызмет етудемін. 
Фотожурналисттің негізгі 
мін деті фотоаппаратты дұ

рыс пайдала
на білу, сонымен 
қоса сапалы фото
ны жұрт шылықа 
ұсыну.

Мақтагүл ТӘ
Ж І М Ұ  Х А  Н О 
ВА, жергілікті 
«Алау» радио
сының радио 
жур на лисі:

 Мен Аты
рау қаласының 
т у м а с ы  м ы н . 
Атырау уни вер 
ситетінде 1997 
жылы филология 
мамандығын аяқ
тап, Халел Дос
м ұ х а м е д о в 
а т ы н  д а ғ ы 
у н и в е р с и т е т  т е 
қа зақ тілі және 
әдебиеті маман
ды ғын қызыл 
д и п л о м  м е н 
тәмамдадым. 2000 жылы 
Қос  танай қаласына көшіп 
ке ліп, 2004 жылдан бастап 
«Алау» радиосында қызмет 
ете бастадым. 

Журналастикадағы ал
ғаш   қы қадамым жарнама
лық бөлімдегі жұмыстан ба
сталды. Қазіргі таңда ради
омен ғана шектеліп қалмай, 
авторлық бағдарламалардың 
да жетекшісімін. Болашақта 
кең ауқымды аудиторияға 
арналған ерекше бағдарлама 
ашқым келеді. Болашақ 
жур налисттерге өз кәсібінің 
ма маны болуларына шын 
жүректен тілекшімін.

Айдын ШАЙКЕНОВ, 
«Қа зақстанҚостанай» 
теле арнасының жаңалық
тар бөлімінің тілшісі, 
ҚМУдың түлегі:

 Қостанай облысы, 
Аман  келді ауданында ту
дым. 2008 жылы А.Бай тұр
сынов атындағы Қостанай 
мемлекеттік университетіне 
журналистика мамандығына 
оқуға түсіп, бітіріп шық тым. 

2012 жылдан бастап «Қазақ
станҚостанай» телеарна
сында жұмыс істеудемін. 
Қостанай облысы жастары
ның «Алтын кітабына» кір
дім. 

"ҚазақстанҚостанай" об
лыстық телеарнасы мау  сым 
айынан бастап кө рер менде ріне 
"Бизнес жа  ңа   лық    тар" жо ба  
сын ұсы ну да. Жоба әр жұ
ма сайын қо рытынды жаңа
лықтарда көп шілік тің на за   ры
на ұсы ны  лады. Мұн  да ел, об
лыс экономи касына қатысты 
ма ңыз ды ақпараттар сарапта
лып, әлемдік биржалардағы 
астық, мұнай, бағалы ме
талл бағамдары қамтылады. 
Әсіресе, ауыл шаруашылық 
саласына қатысты өзекті 
мәселелердің шешімі, мем
лекеттік қаржылық қолдау 
мен субсидиялар жайын
да мәліметтер тарату  "Биз
нес жаңалықтарының" ба
сты бағыттарының бірі. 
Болашақ журналистерге әр
түрлі саланы қамтып жазуға 
машықтаныңыздар дегім 
келеді.

Ас – адамның арқауы

Асханаға бардық,  
не көрдік?
Жұлдыз ТОСОВА,
ГӘФ журналистика мамандығының 2 курс студенті

Асхана - қоғамдық та мақтану орындарының кең 
таралған түрі. Сон дық тан, асханадағы тазалық пен ас 
мәзіріне қойылатын талап та жоғары. Соңғы жылдары мек-
тептерде балалардың астан улануы көпшіліктің назарын 
аударып отыр. 

Біздің университетімізде де асхана бар. «Студент
тер жиі баратын тамақтану орны санитарлықгигие на лық 
талаптарға сай ма?» деген сауал туындайды. Осы ойдың 
жетегімен асхананы бетке алдық. 

Университеттің іргесі қа лан ған сәттен бастап асха
на мемлекет тарапынан қаржыландырылатын. Қо ғам дық 
тамақтану орны 2014 жылдың наурыз айынан бастап жеке 
кәсіпкер Ғабит Аманжолұлының қара мағы на өтті. Кезде
су кезінде кей іпкеріміз сатылымда тұр ған азықтүліктің 
рұқсат қа ғаз дары мен санитарлық құжаттарын көрсетті. 
Сө ре дегі нантоқаштар мен ыстық тағамдардың бә рін бас 
ғимараттағы ас паз дар дайындайды екен. Біздің асханадағы 
баға қаламыздағы жоға ры оқу орындарымен салыс тыр
ған  да 10%ға арзан болып шықты. Ас мәзіріндегі ба ға
ның былтырғыға қара ған да өсу себебін, асхана басшылығы 
«еліміз де гі азықтүліктің қымбат тауынан» деп түсіндірді. 
Уни верситетіміздің бас қа корпустарындағы тамақ
тану орындарына да барып көрдік. Мақсатымыз бар лық 
асханалардағы баға ның бірдей екендігіне көз жеткізу бо
латын. Үмітіміз ақталды. Іргелі оқу орда сын дағы асха
на ұжымы өз жұмыстарын заңға сай, тия нақты атқаруда. 
Аспаздар мен сұхбаттасу барысында, әр маман иесінің өз 
ісіне аса жауапкершілікпен қарайтындарын аңғардық.

Өлеңге әркімнің-ақ бар таласы

Сессиядан өтер ме екем?..
(М.Мақатаевтың "Махаббат" өлеңінің ізімен)

Арайлым ҚҰЛТАЕВА, 
ГӘФ журналистика мамандығының 2 курс студенті

Менің бір қарызым бар өтелмеген,
Сессияау,
Сессиядан өтер ме екем?!
Студенттер жас ғұмырды бірге өткізген
Бірақ та, сессияда бөтен, бөтен...

Болған соң жағымсыздау, суық аты,
Сессия, кім біледі, жуықтады.
Қиялдап, жоқты іздеп жүргенімде
Мінеки, жыл ортасы келіп қалды.

Бәрі де сессияға бұрылмаған,
Лапылдап, кімдер неге ұрынбаған?!
...Жә, менің сессиям өтіп кетер,
Деген ойлар, әркімде туындаған.

Сессия бақыт емес қонатұғын,
Түлкі емес, ойдықырды шолатұғын.
Сессия  кездесетін керемет бір,
Студенттің басында болатұғын.
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Коррупцияға жол жоқ!

Өтіріктің құйрығы бір-ақ тұтам
Шаттық ЖОЛДИЕВ, 
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті.

Республикамыздың 
әрбір оқу орындарында 
Бі лім және ғылым министр-
лігінің бастамасымен жыл 
сайын «Таза сессия» ак-
циясы өтуде. Қостанай 
мем лекеттік университеті 
бірнеше жылдан бері ак ция-
ға ат салысып келеді. 

Университетімізде  
«Таза сес сия» 
акциясының арнайы штап
та ры құрылды. Оның құра
мын да университеттің бас
шылары, студенттердің өзің 
өзі басқару ұйымының 
же текшілері, профессорлар 
ке ңесінің жетекшілері және 
бел сенді студенттер бар. 
Ата л мыш акцияны іске 
асы ру 
үшін ақпараттық үгітнаси
хат топтары да құрылды. 
Ақ параттық топ құқық фа
культетінің жоғарғы курс 
студенттерінен құралған. 

Олар әр факультеттегі 
«Кор рупцияға қарсы пост» 
ұйы мымен бірге жұмыс іс
теп, сессияның таза, әділ 
өту ін қадағалайды. «Таза 
сес сия» акциясының жай
жа псарын және қазіргі аху
а лын білу мақсатында уни
верситетіміздегі оқу жә не 
тәрбие жұмыстары жөнін
дегі проректор Алмасбек 
Әбсадықовпен сұхбаттасқан 
едік.

- «Таза сессия» акциясы-
ның маңыздылығына тоқ-
тал са ңыз. 

 Мем ле кет басшысы 
халыққа ар на ған 
Жолдаулары мен Үн
деулерінде коррупциямен 
кү рес шараларын күшейту 
керектігін еске салады. 
«Таза сессия» акциясы қо
ғам дық дертке айналған 
кор рупцияның алдын алуға 
арналған. Бұл бастаманың 
маңыздылығы осында жа
тыр. 

Жалпы, пара беру мен пара 
алу  мәдениеттің деңгейіне 
бай ланысты секілді. Мә
де ниеті төмен жерде кор

рупция белең орын алады, 
ал мәдениеті жоғары жерде 
пара беру жағдайлары аз 
көрініс табады. Мысалға Ба
тыс елдерін алып қарайық. 
Ол жақта да пара беру, сый
сияпат деген ұғымдар бар. 
Бі рақ, ондай жағдайлар аз 
кез деседі. Оқу процесіне 
әсе рін тигізбейді. Ал біздегі 
мә селе 1990 жылдардағы 
қи ын шылық кезеңде пайда 
болған келеңсіз құбылыс. 

Оқытушы өзіне тән мә
де ниет ұстанса, студентте өз 
қалпын сақтаса кор руп ци
я ның алдын алуға болады. 
Сту дент пара беру арқылы, 
болашағына өз қолымен 
қия нат жасайды және бо
ла шақта маман болып қа
лыптасуында кедергілерге 
тап болады. Коррупцияға 
төз беушілік мәдениетін 
қалып тастырсақ, бұл мәселе 
өзі ненөзі күн тәртібінен тү сіп 
қалады. Сондықтан, пара 
бе ру немесе пара алу па
расатты ұстаз бен ізденімпаз 
студентке жат қылық дер 
едім. 

- Сессия уақытында ке-

лең сіз жағдайлар немесе 
тү  сініксіз оқиғалар болып 
жат са, студент не істеуі 
керек?

 Егер, студенттердің ара
сында сондай жағдайлар ту
ын дап жатса біріншіден, 
деканатына, болмаса оқу ор
нын дағы академиялық мә
селелер жөніндегі депар
таментке хабарласуға бо ла
ды. Сессия барысында сенім 
телефондары жұмыс істейді. 
Бұл да болса білім беру са
ласындағы жұмыстың 
ашық тығын білдірсе керек.

- Аталмыш акция қай 
уақыттан бері ұйым дас-
ты рылып келеді?

 Бұл ісшараның қолғак 
алынғанына екіүш жыл 
бол ды. Еліміздегі Білім 
жә не ғылым министрлігінің 
бас тамасы болатын. Кез 
кел ген істің жемісі, нәтижесі 
бірден байқалмайды. Сон
дық тан «Таза сессия» ак
циясының артықшылығын 
уақыт өте біле жатармыз. 
Қазақта «Мысқылдап кірген 
ауру, батпандап шығады» 
деген аталы сөз бар емес пе. 

Сондықтан, уақыт керек. Өз 
ортамызда коррупция де
геніміз мәдениеттің ең тө
менгі сатысы екенін тү
сіндіре алсақ, соның өзі 
жеңіс болар еді. 

- Пара алу немесе па ра 
беру әрекеттерін болдыр-
мау үшін қандай әдіс-тә-
сілдерді ұсынар едіңіз. 

 Біздің оқу ордамыз тер
геу немесе іздестіру оры
ны емес. Біздің ба ғы ты мыз, 
студенттердің ой кеңіс тігің 
кеңейтіп, ақылпарасатта
рын арттыру, олардың білі
мдерін жетілдіріп жақсы 
маман болуына үлес қосу. 
Бұл жерде бастысы, оқы
ту шы мен студенттің ара
сындағы сенім. Біз, әрине, 
оқытушылардың кәсіби ше
берліктеріне сенеміз! Ал 
студенттеріміздің білікті 
маман боларына деген 
сеніміміз тіптен жоғары. 
Әрқайсымыз сол сенімнің 
үдесінен шығып, үмітті 
ақтасақ екен. «Ауруын 
жасырған өледі» демекші, 
қазіргі уақытта қоғамдық 
дертті емдеу үстіндеміз.
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Книжные новинки декабря
Динара АБДИРОВА (по 
материалам Интернета), 
студентка 2 курса ГСФ
 специальность «журна-
листика»

Новогодние каникулы 
- время приятного время-
провождения. Успешно, [а 
может не так уж и успешно] 
вы закрыли зимнюю сес-
сию, встретили с  родными, 
друзьями Новый 2016 год, 
а после планируете либо 
работать,  либо наслаж-
даться долгожданными вы-
ходными. Для книгоманов 
представляю новинки книг, 
чтобы с пользой провести 
время.

Разумеется, книга - не 
лучший подарок сама по 
себе. Не одна сотня запы-
лившихся на полках пода-
ренных книг тому доказа-
тельство. Тем не менее, это 
всё ещё может быть акту-
ально, интересно и ориги-
нально. 

Представляем ТОП-10 
книжных новинок декабря. 
Ну,что же, начнем углу-
бляться в книжные дебри? 

1. Харпер Ли, "Пойди 
поставь сторожа". Если 
вдруг вы всё проспали - 
продолжение классическо-
го произведения "Убить пе-
ресмешника" почистило 
пёрышки и вышло в свет. 
Книга повествует о взрос-
лой Джин-Луизе, и о том, 
какие сюрпризы ей пре-
поднесёт её родной горо-
док, когда она приедет на-
вестить отца. Если с содер-
жанием всё понятно, то во-
круг самого произведения 
ходит множество слухов. 
Поговаривают, что и книга 
опубликована против воли 
автора, и что история, в ней 
изложенная, является пер-

воначальным вариантом 
"Убить пересмешника".

2. Мишель Уэльбек, 
"Покорность". Кни-
га, создавшая шум вокруг 
себя задолго до выхода. Ав-
тор поместил своё произ-
ведение в жанр "полити-
ческой фантастики" - так 
что если вы поклонник по-
добного жанра, вам опре-
делённо показано прочте-
ние. Хотите узнать, как 
развалится политическая 
система Франции в 2022-
ом году, с приходом к вла-
сти президента-мусульма-
нина? Уэльбек вам расска-
жет. Его, кстати, называ-
ют одним из самых блестя-
щих авторов современно-
сти. Но так называют всех, 
чьи книги широко разре-
кламированы. А именно у 
"Покорности" реклама вы-
шла особенно кровавая, на 
фоне терактов в Париже.

3. Джоджо Мойес, 
"После тебя". Читать и 
плакать будут все те, кто 
читал и плакал над "До 
встречи с тобой". Главная 
героиня возвращается в 
свой сонный городок, пы-
тается оправиться от по-
тери любимого человека и 
найти нового любимого че-
ловека. Я в любом случае 
считаю эту книгу хорошим 
подарком для вашей де-
вушки - она как минимум 
проникнется вашим вни-
манием к ее тонкой натуре.

4. Стивен Кинг, "Кто 
нашёл, берёт себе". Кни-
га является вторым рома-
ном цикла "Трилогия Бил-
ла Ходжеса" и, автомати-
чески, продолжением про-
изведения "Мистер Мерсе-
дес". Затворник-писатель 
забивает свой дом черно-
виками произведений, ко-
торые пишет "в стол". Од-
нако в какой-то момент 
самого писателя убива-

ют, а черновики похища-
ют. Должно пройти много 
лет, прежде чем блокноты 
и наброски вновь выйдут 
на сцену, чтобы соединить 
множество судеб, включая 
Мистера Мерседеса.

5. Джон Бойн, 
"Мальчик на верши-
не горы". Электронная 
версия книги поступила в 
продажу 21 декабря. Если 
вам понравился "Маль-
чик в полосатой пижаме", 
то вас заинтересует и это 
произведение. Книга не 
является логическим про-
должением, но она тоже, 
как вы уже поняли, про 
мальчика, и вполне "...по-
лосатой пижаме" созвуч-
на. Тревожная история о 
мальчике Пьеро, который 
в преддверии Второй Ми-
ровой войны оказывается 
оторван до дома. Он ме-
няет страну, имя, семью и 
обретает нового странно-
го друга.

6. Филипп Майер, 
"Сын". Что ни говори, а 
любят в Америке семейные 
саги. Особенно когда там 
есть индейцы, похищения, 
жаркий Техас, кровь и пе-
сок, борьба за наследство и 
место под солнцем. Эпиче-
ский лонгрид от автора, ко-
торый успел попасть в спи-
сок The New York Times как 
лучший автор в возрасте до 
40 лет.

7. Екатерина Кронга-
уз, "Я плохая мать?" На-
верняка этот вопрос зада-
вала себе каждая мать. Во-
прос риторический, и тре-
бует, скорее, не ответа, а 
уверения "ты не одна такая 
плохая". "Я плохая мать?" - 
литературный дебют бэби-
журналистики Екатерины 
Конграуз. 

8. Джесси Бёртон, 
"Миниатюрист". Жи-
вописный и атмосферный 

Амстердам XVII века, дом 
богатого торговца и его мо-
лодой жены. В какой-то 
момент она получает в по-
дарок миниатюрную ко-
пию их дома и всех обита-
телей. Постепенно моло-
дая супруга ближе знако-
миться со странной семьёй, 
в которую она попала, а по-
том обнаруживает, что ми-
ниатюрный домик и вовсе 
живёт своей собственной 
жизнью... 

9. Дина Рубина, "Мед-
ная шкатулка". Ещё одна 
женщина-автор со сборни-
ком рассказов. Дина Руби-
на собрала в своей "шка-
тулке" истории и судьбы 
людей, и рассказывает их 
нам в своём неповторимом 
и узнаваемом стиле. Исто-
рии удивительные, но рас-
сказанные просто и буд-
нично. Да, так бывает. Да, 
по-настоящему. А сколько 
у вас таких историй?..

10. Дэвид Митчелл, 
"Простые смертные". 
10-кой замыкаем декабрь-
ский список новинок. Но-
вое произведение от авто-
ра "Облачного атласа" - на-
стоящий подарок всем це-
нителям. Главная героиня 
убегает из дома после ссо-
ры с матерью... и это будет 
последнее житейское собы-
тие в книге. Далее с герои-
ней будут происходить со-
бытия, которые с просты-
ми смертными произойти 
не могут.

Что ж, на этой радост-
ной ноте предлагаю закон-
чить книжный обзор. Если 
вам некому дарить кни-
ги, подарите их себе люби-
мому. Надеюсь, вы найде-
те хотя бы одно произведе-
ние, которое Вам понрави-
лось. 

P.S Пейте кофе, читай-
те книги, слушайте музы-
ку и себя.                       

Домашнаяя библиотека

Такая  у нас традиция
Новогодний кинозал

«Тихий Дон» 
по-новому…

Экранизация романа

Смыкова Глория, сту-
дентка 2 курса специ-
альности «журнали-
стика»

Съёмки новой адап-
тации романа Михаила 
Шолохова «Тихий Дон», 
стартовавшие в июне 
2014 года, завершились в 
апреле в Ростовской об-
ласти. Премьера «Тихого 
Дона» будет приурочена 
к 110-летию Михаила 
Шолохова (1905-1984). 
Постановкой многосерий-
ного фильма занимался 
Сергей Урсуляк, автор 
одного из популярнейших 
отечественных сериалов 
2000-х - «Ликвидации». 

Действие «Тихого Дона» 
решили не переносить в со-
временность. По мнению Ур-
суляка, в случае романа Шоло-
хова это недопустимо: «Тихий 
Дон» неразрывен с историче-
ской эпохой - Первой мировой 
войной, революцией, Граж-
данской войной. Режиссёр от-
метил, что осовременивать за-
мысел Шолохова некоррек-
тно, но это не отменяет необ-
ходимость раз в 15-20 лет сни-
мать новую экранизацию - это 
нужно, в первую очередь, мо-
лодому поколению. Премьера 
«Тихого Дона» состоялась осе-
нью на телеканале «России 1» 
29 ноября в 21.00.

Воскресным вечером,  зри-
тели увидели новый «Тихий 
Дон». Это четвертая экраниза-
ция легендарного романа Ми-
хаила Шолохова. Ее уже назы-
вают главной премьерой ухо-
дящего года. В центре сюжета 
— жизнь казачьей семьи Ме-
леховых и жителей хутора Та-
тарского станицы Вёшенской. 

Главный герой — Григорий 
Мелехов, донской казак из за-
житочной семьи. Перед нача-
лом Первой мировой войны 
в душе Григория вспыхивают 
чувства к замужней казачке 
Аксинье Астаховой, заставить 
забыть которую не в силах ни 
война, ни навязанная отцом 
Пантелеем законная жена На-
талья, ни революция…

Если говорить о том, что 
в сериале есть такого, чего не 
было раньше - это качество 
съемки. Особенно панорам-
ных сцен. Снят сериал на до-
статочно высоком уровне. И 
не только потому что мелочи в 
этом произведении кинемато-
графии достаточно точно пе-
редают эпоху того времени. Но 
и потому, что одежда, быт, осо-
бенности устройства села каза-
ков, все восстановлено доста-
точно точно. Смотреть на это 
интересно, приятно и увлека-
тельно. Хорошее музыкальное 
оформление. Очень сильная 
музыка Юрия Красавина не 
оставляет сомнений - фильм 
делали "со вкусом".

Сериал смотрится легко. Сю-
жет сложный, но достоин вни-
мания.

Айнура БИЖАНОВА, 
студентка 2 курса ГСФ
специальность «журна-
листика»

Все мы на Новый год 
хотим отдохнуть, провести 
время со своими близкими 
и родными, посмотреть до-
брый и позитивный фильм 
про Новый Год или Рожде-
ство. Мы решили составить 
подборку из лучших ново-
годних фильмов, которые 
подарят вам праздничное 
настроение.

Итак, открывает наш спи-
сок лучших новогодних 
фильмов всем известный 
"Один дома". Маккалистеры, 
проживающие в пригороде 
Чикаго, принимают реше-
ние отправиться всей семьей 
на рождественские каникулы 
в Европу. С самого утра семье 
не везет, ведь они проспали, 

и теперь им в спешке прихо-
дится собираться, чтобы во-
все не опоздать на самолет. 
Но в суете ни один из членов 
семьи не замечает того, что 
они дома забыли восьмилет-
него Кевина. Однако парень 
не отчаивается, что он совер-

шенно один дома, и ловко 
справляется со всеми трудно-
стями, которые его поджида-
ют на рождественские празд-
ники.

Сказочный городок Кто-
град населён весёлыми людь-
ми, которые любят всё яр-

кое, пёстрое, карнавально-
великолепное. Немудре-
но, что они так невзлюби-
ли Гринча (в его роли – не-
повторимый Джим Керри). 
Так не похожего на них, с 
ног до головы покрытого зе-
лёной шерстью. Они обижа-

ли его, а однажды, в канун 
Рождества так жестоко по-
смеялись над ним, что серд-
це его окаменело. Гринч 
ушёл в пещеру, что была на 
вершине высокой горы и с 
тех пор живёт там отшель-
ником. Только маленький 
верный пёс скрашивает его 
одиночество. Гринч просто 
ненавидит жителей Ктогра-
да, они отвечают ему взаим-
ностью и пугают его именем 
детей. Лишь одна девочка 
не верит, что Гринч – такая 
уж пропащая личность. Ей 
думается – в глубине души 
(где-то совсем глубоко) он 
добр и нежен. Просто надо 
принять его таким, какой он 
есть.

Жила-была хорошая до-
брая девушка Настенька. 
Злая мачеха заставляла ее 
работать, не давая проды-
ху. Однажды она решила 
избавиться от падчерицы 
и отправила ту замерзать в 
зимний лес. В этих же кра-

ях жил паренек Иван. Он 
полюбил Настеньку, да вот 
только был он большим хва-
стуном, потому лесной кол-
дун и превратил его в мед-
ведя.

И Настеньке, и Ива-
ну пришлось пройти через 
много испытаний, прежде 
чем соединить свои судьбы. 
И помог им в этом добрый 
волшебник — дедушка Мо-
розко…

Культовая советская ко-
медия легендарного режис-
сера Эльдара Рязанова, без 
которой не обходится ни 
один новогодний вечер. По 
традиции 31 декабря стар-
шее поколение в который 
раз наслаждается просмо-
тром этого кино. 

Также, по традиции мож-
но в очередной раз посмо-
треть любимое советское 
кино – «Весна на Заречной 
улице», «Служебный ро-
ман», «Москва слезам не 
верит», «Чародеи».


